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BONNE NOUVELLE 

Eύ OU KAKOS ?  

EN ROUTE 
 

VERS NOËL 
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Eύ OU KAKOS ?  

C'est La question du moment, THE question ! Si 
vous ne vous la posez pas encore, c'est que vous 
êtes has been, out, arriérés, dépassés, à la 
remorque, bref, un kékos : la caravane passe et 
vous, vous restez plantés là comme une brebis 
qui regarde le train de 23h54. Ben oui, c'est à 
priori à cette heure-là que cette fameuse 
caravane est arrivée à la grotte : une femme 
enceinte soutenue par un homme plutôt robuste, 
tous deux suivis par un âne chargé de quelques 
maigres colis. L'odeur de la paille souillée, 
l'obscurité totale et le froid qui s’exhalait de la 

roche qui les enveloppait, tout cela rendait le lieu peu enviable. C'est bien pour cette raison que les 
autres avaient su se réfugier dans les maisons communes de la région. 
Autant vous dire qu'à 23h54, l'ambiance était plutôt mauvaise et le moral au plus bas… Oui, c'était 
plutôt Kakos (« mauvais » en grec…) que Eύ (« bon » en grec). Et pourtant, il suffira de quelques 
minutes, 6 exactement, pour que le Kakos devienne…euh devienne quoi au juste, devienne Eύ !  
Après quelques cris, la mauvaise nouvelle (kak-aggelion) des portes fermées se transforme en 
Bonne Nouvelle (Eύ-aggelion). Il est parfois plus facile d'accoucher d'une bonne nouvelle que 
d'une mauvaise, reconnaissons-le ! Eύ-aggelion a donné « Évangile », c'est-à-dire BONNE 
NOUVELLE !  Alors, pour eux c'est Eύ, mais pour vous, que signifie vraiment la nouvelle de cette 
naissance ? Bonne ou mauvaise ? A chacun de répondre selon le changement opéré dans sa 
propre vie par ce Divin Enfant…  Pour la suite de l'histoire, il reste encore à patienter une trentaine 

d'années où, alors, une autre bonne nouvelle 
nous apportera des Eύ, pardon,  des œufs !  
 

 

 

Père Alexandre (vicaire)  
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 ÉVEIL A LA FOI 

Tu as entre 3 et 6 ans ?  Super ! 

Je te propose une activité qui va te plaire. 

Viens avec tes parents et des tas de  copains découvrir l’amour de Jésus pour toi. 

Une fois tous les 2 mois, une rencontre « ÉVEIL A LA FOI » est organisée à 
l'église  Saint-Pierre-Saint-Paul de Montfermeil. 

Elle s'adresse aux enfants de 3 à 6 ans et dure une heure. Initialement, c'était 
avec Fabienne Philouze et le Père Hubert Louvet que nous organisions la 
séance. Fabienne a déménagé et nous a laissé des bonnes bases pour 
continuer ! Il y a une vingtaine d'enfants accompagnés de leurs parents ou 
grands-parents qui viennent des communes environnantes. 

Après un chant, nous accueillons les nouveaux venus. Nous faisons tous ensemble le signe de 
croix, l'évangile est lu et expliqué par  le père Hubert. Fréquemment, Gosia (Małgorzata) nous 
accompagne à  la guitare dans nos chants et nos prières. Des activités manuelles sont prévues 
puis nous nous retrouvons autour d'un goûter. 

Prochaines rencontres : 10 février 2018, 24 mars 2018, 2 juin 2018 

Natalia JEANNET 
 (Saint-Christophe de Coubron pour l’Unité Pastorale) 

 

« Éveil à la Foi » Cette expression concerne principalement les enfants. Éveiller un enfant à la Foi 
c’est l’accompagner dans la découverte de Dieu, l’initier à la vie chrétienne par la prière, les fêtes 
et les rites. C’est l’aider à prendre conscience du trésor d’amour que Dieu a déposé dans son cœur 
et l’inviter à le rencontrer. Éveil à la Foi et éveil à la Vie sont en réalité indissociables. (N.D.L.R – 
Eglise Catholique de France). 

Informations « Éveil à la Foi » sur le site INTERNET  
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 POUR VOUS, LE KT, C’EST QUOI ? 
À cette interrogation, chacun apporte une réponse très 
personnelle, encore faut-il prendre le temps de s’arrêter 
quelques instants et se poser sérieusement la question ! 

Les parents réunis par le père David  lors de la rentrée des 
catéchismes nous ont transmis leurs motivations. Nous 
avons à cœur de vous les faire partager. 

Parmi elles, nous retenons : 

«  Inscrire notre enfant au KT, c’est une suite logique de 
notre éducation et de notre foi  », « Pour que mes enfants 
apprennent ce qu’est la religion du Christ et cela avec 
d’autres enfants  », «  Pour les valeurs positives et de 
partage que le catholicisme apporte  », « Pour faire partie 
d’une communauté  », «  Pour faire comprendre aux enfants 
ce qui réunit  », « Pour répondre aux questions des 
enfants ».  

Alors qu’en pensez-vous ? Les catéchistes ont du pain sur la planche, ne croyez-vous pas ? Mais 
qui, après cela, peut ne pas se sentir concerné par l’annonce à nos enfants de la Bonne nouvelle 
et par l’éducation à l’amour ? Nous sommes convaincu(e)s que Jésus est toujours au milieu de 
nous et qu’avec l’aide de son Esprit, rien n’est impossible à Dieu. 

N’oublions pas trop vite que c’est grâce à d’humbles pêcheurs du lac mûs par leur Foi et leur 
Espérance que nous sommes chrétiens, là, aujourd’hui. Il n’est pas besoin d’être spécialiste pour 
s’y mettre, simplement l’amour du Christ et de ses frères suffit ! 

Alors ?  On vous embauche au KT ? 

 Chantal YOU 
(Saint-Christophe de Coubron) 

Informations catéchisme sur  le site INTERNET 

EN ROUTE VERS NOËL …. 
 

UN ENFANT, UNE CHANCE ! 
 

COMME CHAQUE ANNÉE, LA MISSION OUVRIÉRE PRO-

POSE UN MESSAGE NOUS INVITANT À MÉDITER SUR 
LA NAISSANCE DE  JÉSUS …  UN APPEL À UNE VIE 
NOUVELLE QUI PASSE PAR NOS ACTES. 
 

Il y a plus de 2000 ans, à cause de la violence 
d’Hérode, Marie et Joseph ont fui comme des 
migrants. Aujourd’hui encore, voyons-nous dans 
les réfugiés, les migrants, une sœur, un frère, un 
enfant à accueillir, le visage d’un Dieu fait petit 
enfant ? 
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NOËL,  c’est une invitation faite à chacun à servir le projet d’amour de Dieu. 
 

Oui, chacun attend NOËL 
Le monde espère l’étincelle 
Dans le regard étonné du nouveau-né 
Sa naissance dans toute sa simplicité 
 

Ce petit enfant accueilli par des bergers, 
Dans une étable, à l’écart, presque oublié. 
 

En cet enfant où Dieu prend chair humaine,  
Afin de partager avec tous l’existence quotidienne. 
Oui, c’est Dieu qui se lie solidement à l’humanité 
Pour la vie, la mort, indissolublement lié. 
 

Il est désormais présent en tous lieux, 
C’est le visage des jeunes, des vieux, 
Il est là où les humains vivent pour préserver leur liberté, 
Dans tous les endroits, même dans les palais. 
 

Pour se préparer à Noël, une bonne manière de se dire personnellement : 
- Qu'est-ce que j’aurais envie de construire dans ma vie et dans le monde ? 
- Qu'est-ce que je trouve beau dans la vie ? 
- Qu’est-ce que signifie Noël pour moi ? 

Yves MARCILLY  
(Diacre permanent   pour l’Unité Pastorale) 

LES 10 COMMANDEMENTS DU CHRÉTIEN 
Sur les réseaux sociaux 

Tu partageras en utilisant les filtres du Bon, du Vrai et de 

l’Utile. 

Tu prendras soin de ne pas étaler toute ta vie privée. 

Tu respecteras les avis différents du tien. 

Tu fuiras la polémique et tu préfèreras que l’on t’explique. 

Tu feras attention à ce que tu écriras car tu ne sais pas qui 

le lira. 

Tu seras cohérent entre ce que tu dis et ce que tu vis. 

Tu n’y parleras pas que de toi, car « La vanité, non 

seulement nous éloigne de Dieu, mais nous rend 
ridicules »                                                      (Pape François) 
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 FORMATION LOCALE POUR LA MISSION 
 

2018-2019 
PROPOSÉE PAR L’UNITÉ PASTORALE DU PLATEAU : MONTFERMEIL-VAUJOURS-
COUBRON-COURTRY-GAGNY (SAINTE BERNADETTE) - CLICHY-SOUS-BOIS 
 

Pourquoi une formation locale ? Pour permettre aux 
chrétiens de notre unité pastorale de réfléchir à leur foi, de 
l’approfondir et de répondre à leurs questions ou à celles qui 
leur sont posées. 

Pour qui ? Tous les chrétiens de notre Unité Pastorale ou 
autre, qui sont en attente de formation. 

Où ?  Une fois par mois sur deux lieux de notre Unité 
Pastorale : le vendredi soir dans le bas du plateau et le samedi dans le haut (ou l’inverse). 

Quand ? Elle commencera en octobre 2018 pour finir en mai 2019. 

Nous comptons sur vos réponses à ce sondage qui se veut le plus large possible, pour nous 
permettre de fixer les thèmes à retenir en vue de cette formation. 

Vers février, nous pourrons les choisir, commencer à trouver les intervenants et les inscriptions 
pourront commencer aux environs de Pâques. 

Comment utiliser le questionnaire ? (disponible sur les tables de presse de nos églises) 

Parmi les points évoqués, je coche les cases qui m’intéressent, j’indique les questions qui me 
tiennent à cœur… 

Comment je transmets le questionnaire ?   

• je le remets à l’une des paroisses de l’Unité Pastorale du Plateau 

• ou je l’envoie à l’Unité Pastorale du Plateau : 10 rue Grange 93370 Montfermeil 

• ou je le transmets par courriel à paroisse.montfermeil@free.fr 

• ou j'utilise le formulaire en ligne : http://plateau93.catholique.fr  

L’EQUIPE PASTORALE  

Tu seras connecté, non pour faire croire mais pour témoigner avec sincérité de ce que tu crois. 

Tu tisseras des liens dans le monde virtuel, mais tu tâcheras de les vivre aussi dans le monde 

réel. 

Et enfin, tu porteras un regard positif sur le monde car la joie de l’Evangile se partage. 

(N.D.L.R - Document édité par le diocèse de Rennes) 
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 PÈRE MICHEL SERAIN  
 
Le Père Michel SERAIN est décédé le vendredi 29 septembre 
2017 à l'âge de 91 ans, en sa 64ème année de sacerdoce. La 
célébration de ses obsèques a eu lieu le jeudi 5 octobre, à la 
chapelle de la Maison Marie-Thérèse à PARIS. 

Le Père Michel SERAIN est né à Boulogne-Billancourt le 14 
décembre 1926, et a été ordonné prêtre le 19 décembre 1953 à 
Versailles à l’âge de 27 ans. 

De 1991 à 1996, il a été vicaire paroissial à Saint-Pierre-Saint-
Paul de Montfermeil. 

Nous, les anciens, nous avons bien connu et apprécié celui 
qu’on appelait aux Bosquets : « Père Michel » ou «  le curé des 
pauvres » .Il avait choisi d’habiter aux Bosquets pour être au 
plus près des personnes en grande difficulté de notre ville, et 
ainsi partager leur quotidien ; il apportait à tous ceux qui le 
croisaient  une aide tant matérielle que spirituelle. Prêtre du Prado, il créa une équipe de laïcs 
rattachés à cette institution, présence d’Eglise au milieu de la population si diverse qui l’entourait.  

Secrétaire général du service des relations interreligieuses  au plan national, il favorisait déjà les 
rencontres entre les  musulmans et les chrétiens à Montfermeil. Appelé à d’autres fonctions en 
1996, il a  terminé sa vie  à la maison de retraite «  Marie-Thérèse ». Il laisse à tous ceux qui ont 
cheminé avec lui plus qu’un souvenir,  mais aussi le témoignage d’une foi vécue dans la simplicité 
et l’authenticité ; semeur d’Evangile, il reste  pour nous un exemple,  un chemin. Merci, Père 
Michel !  Et à DIEU ! 
 

Maryse URDAPILLETA   
(Saint-Pierre-Saint-Paul de Montfermeil) 

 

APPRENDS-NOUS CET AMOUR 

Cette prière a été rédigée par Michel Serain, (Confer. Hors série Prier-CCFD – 40 ans de solidarité) 

Seigneur, Je viens avec hardiesse te demander un don qui dépasse toute chose. Apprends-nous 
á aimer comme tu aimes. Ce n'est pas facile pour nous, êtres humains. Nous sommes tellement 
traversés par le désir, la peur, l'agressivité… Apprends-nous cet Amour qui sait prendre des 
risques pour les plus petits et qui ne craint pas les puissants et les sages de ce monde. Apprends-
nous cet Amour qui cherche inlassablement la justice, surtout lorsque cela dérange notre quiétude 
et notre confort. Apprends-nous cet Amour qui respecte passionnément tous les hommes et 
d'abord ceux qui ne savent pas respecter les autres. Apprends-nous cet Amour qui sait regarder 
chaque être humain dans son chemin d'imperfection avec le projet de Dieu sur lui. Apprends-
nous cet Amour capable d'un pardon sans retour pour les offenses les plus lourdes à porter et les 
blessures les plus vives. Apprends-nous à aimer comme tu aimes. Alors nos vies seront 
transfigurées. La paix se répandra dans nos groupes, dans nos cités et entre les peuples. Aimer 
comme tu aimes : il n'y a que toi qui peux faire cela en nous ! 
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 CONSÉCRATION  À  MARIE 
A la fin de notre pèlerinage paroissial à 
Lourdes (28 au 31 Octobre 2017), au 
cours de la   messe d’action de grâce 
célébrée dans la chapelle Saint-Gabriel de 
la basilique de l’Immaculée Conception, 
père Alexandre nous a invités à une 
consécration personnelle à MARIE dans 
ces termes : 

« Se consacrer à Marie, c’est permettre à 
la Vierge d’être le guide de notre chemin 
de sainteté.  Elle  nous apprend à rendre 
grâce pour les dons reçus de Dieu (Magnificat), à adorer Jésus (Nativité), à aimer et servir 
notre prochain (Visitation), à intercéder avec confiance (Noces de Cana), à contempler 
Jésus avec foi et amour (Compassion à la Croix), à vivre dans la docilité à l’Esprit Saint 
( Pentecôte) ». 

Pour mettre concrètement en pratique cette consécration à MARIE, il faut donc demander à la 
Vierge d’intervenir dans nos vies, et de la choisir personnellement. 

Voici la prière de consécration composée par Saint Maximilien Kolbe :                                                      

Daigne recevoir ma louange, ô Vierge bénie, Immaculée Conception, Reine du ciel et de la terre, 
Refuge des pécheurs et Mère très aimante à qui Dieu voulut confier tout l’ordre de la miséricorde.               

Me voici à tes pieds, moi …………….. pauvre pécheur. 

Je t’en supplie, accepte mon être tout entier comme ton bien et ta propriété. Agis en moi selon ta 
volonté, en mon âme et mon corps, en ma vie et ma mort et mon éternité. Dispose avant tout de 
moi comme tu le désires pour que se réalise enfin ce qui est dit de toi :  « La femme écrasera la 
tête du serpent » et aussi : « Toi seule vaincras les hérésies  dans le monde entier ». Qu’en tes 

mains immaculées si riches de miséricorde, je devienne un 
instrument de ton amour, capable de ranimer et d’épanouir 
pleinement tant d’âmes tièdes ou égarées. Ainsi s’étendra sans 
fin le Règne du Cœur divin de Jésus.  Vraiment  ta seule 
présence attire les grâces qui convertissent et sanctifient les 
âmes, puisque la grâce jaillit du Cœur divin de Jésus sur nous 
tous en passant par tes mains maternelles. AMEN 

Jean-Pierre DUNEUFJARDIN   
(Sainte-Bernadette de Gagny) Bannière de Sainte-Bernadette 

Prière à dire et à redire sans modération ... 
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 NOTRE PÈLERINAGE À LOURDES 
 
Ce pèlerinage m'a pour ma part permis de voir 
Lourdes d’un œil neuf et surtout de mieux connaître 
la petite Bernadette par l’historique détaillé  des dix-
huit apparitions de celle qu’elle appelait la Dame… . 
J'ai ainsi beaucoup appris sur sa vie au travers d’un 
film, de photos et des explications passionnantes de 
notre guide, Marie-France.  Me trouver à différents 
moments devant la grotte de Massabielle m'a 
particulièrement touché, car j’y ai vraiment ressenti 
la présence de notre Maman du Ciel. 
 

 Un mot est resté présent tout au long de ce 
pèlerinage, c’est « Humilité » qui d’ailleurs 
caractérisait bien la petite Bernadette. Nous avons 
eu la Grâce de nous baigner dans la piscine le 
Dimanche, dernier jour de la saison, pour un temps 
privilégié avec la Sainte Vierge, moment fort qui 
nous tenait tant à cœur pour ce séjour à Lourdes. 
L’attente pour ce passage fut très longue et durant 
ce temps, nous nous sommes préparés et avons 

prié pour tous les malades et pour ceux qui n'ont pas pu venir. 
 

Autres aspects importants  aussi pour un pèlerinage : la joie partagée et la cohésion du groupe qui 
paraissait ravi de ces quatre jours, favorisant ainsi le partage entre frères et sœurs en Christ et 
Marie. 
 

Un temps fort également de ce pèlerinage a été le chemin de croix qui en était vraiment un vu son 
parcours !   Petite anecdote : après la messe célébrée tôt le matin à la grotte devant la Sainte 
Vierge sous une pluie battante, une heure plus tard, au moment du chemin de croix le soleil a fait 
son apparition, ce qui a permis à père Alexandre d'accompagner nos chants sur sa guitare… 
Ce fut un beau chemin de croix jusqu'à la quinzième station, "la résurrection". 
 

Apprendre à faire le signe de croix lentement, comme le 
faisait Bernadette, a été aussi une découverte  importante 
pour beaucoup d’entre nous… 
Le moment convivial proposé par père Alexandre "times' 
up", très distrayant,  a révélé des talents cachés de mimes 
de la part de plusieurs participants. 
 

Enfin, la conférence de don Anne-Guillaume, chapelain des 
Sanctuaires, sur la consécration à Marie fut passionnante. 
Pour conclure, merci à nos prêtres et à Jean-Pierre d'avoir 
organisé ce pèlerinage, avec ces quatre jours intenses et 
denses. Maintenant, nous ressentons encore plus l'urgence 
et la nécessité de prier les uns pour les autres. 
 

Anne-Sophie et Nicolas DELCROIX 
(Saint-Christophe de COUBRON) 
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 FOYER D’ACCUEIL DES COUDREAUX 
Jeannette, Benjamin YAO, vous connaissez ? 

Vous voulez les rencontrer ?  Alors, poussez la porte 
(enfin : sonnez ! ) de la maison paroissiale des 
Coudreaux à Montfermeil. 

Ce couple d’Ivoiriens arrivé cet été constitue un 
foyer d’accueil comme il en existe dans plusieurs 
autres paroisses. Le contact est facile et immédiat ; 
cela n’est pas étranger à leurs professions dans des 
services sociaux… Déjà au pays quand ils se sont 
connus, ils voulaient s’occuper d’enfants et des 
autres. 

Ils sont venus en Europe pour faire des études. Ce 
fut d’abord l’Italie en 2000, puis la France, à 
Goussainville (95) en 2009. Ils étaient impliqués 
dans la paroisse, en particulier avec une 
communauté d’Ivoiriens qu’ils animaient. 

Quand on leur a proposé le foyer d’accueil à 
Montfermeil, ils ont été un peu désemparés : c’était 

quitter leur paroisse, leurs amis, un grand appartement, pour une ville dont ils ne connaissaient 
absolument rien. Après quelques hésitations suscitées par le logement assez petit - ils ont 4 
enfants (1)- et par la crainte de l’inconnue, la perspective de la Mission l’a emporté. 

Ils ne le regrettent absolument pas, malgré des grosses difficultés pour les inscriptions scolaires 
des enfants, faites trop tardivement et pas encore totalement satisfaites . Ici, ils ont suffisamment  
d’espace, un environnement agréable et  ils  commencent à prendre leurs marques. En plus, ce 
déménagement les a rapprochés des lieux de travail. 

Comment voient-ils leur rôle au sein de la communauté paroissiale ? 

Ils veulent être un relais avec les prêtres, les structures existantes, en complément aux 
permanences du secrétariat, ce qui est facilité par le fait d’habiter sur place.  La période 
d’adaptation passée, Benjamin aimerait s’impliquer davantage dans la communauté pour la servir. 
Jeannette va sans doute visiter à domicile les personnes isolées en portant la communion. Ils 
feront cela en fonction de leurs disponibilités mais déjà, comme le souligne Benjamin : « nos 
oreilles sont là pour écouter mais ensuite, nous orienterons si cela dépasse nos compétences. 

Nous sommes une famille simple, ouverte. Alors que les gens n’hésitent pas à nous aborder; notre 
porte leur est ouverte ». Vous voulez passer ? pas de problème ; c’est au 6, avenue Denis Papin, 
juste au coin de la place Ampère. 

Christian PERRODIN  
(Pour le comité de rédaction) 

Les enfants sont : Christ, l’aîné âgé de 19 ans, Serge 16 ans, 

André 8 ans et Monica,  1 an et demi. 
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 FAISONS CONNAISSANCE !... 
Nommé par notre évêque, Mgr Pascal DELANNOY, un nouveau 
curé est arrivé le 1er Septembre dernier dans la paroisse Saint-
Denis de Clichy-sous-Bois : il s’agit du père Raphaël GRONDIN 
qui succède au père Daniel ROUSSIERE. 

 Aujourd’hui âgé de 46 ans, père Raphaël est né à Paris de 
parents d’origine réunionnaise qui se sont rencontrés en 
métropole. Son père, d’abord docker puis facteur, et sa mère, 
aide-soignante en hôpital, s’étant installés à Clichy-sous-Bois, 
c’est tout naturellement que le jeune Raphaël les y a suivis 
puisqu’il avait alors tout juste 1 an …    Clichois  durant plus de 20 
années , c’est à 7 ans  qu’en regardant à la télé l’émission « Les 

Jeux de 20 heures », Raphaël est frappé par une scène qui décidera  précocement de sa vocation 
future, même s’il n’en est pas totalement conscient !  Dans une séquence consacrée à l’Ethiopie, il 
découvre en arrière-plan un gamin noir qui offre son jouet en bois à un enfant blanc plus grand que 
lui …   Cet épisode est sans doute à l’origine de la devise qu’il a choisie : « Donne tout ce que tu as 
tel que tu es ».      Après avoir été élève en primaire puis collégien à Clichy, Raphaël obtient son 
bac au lycée Schweitzer du Raincy  puis il  entame des études de médecine vite interrompues.  Il 
effectue alors son service militaire de 10 mois et se porte volontaire pour devenir secrétaire de 
l’aumônier… Rendu à la vie civile, il travaille comme technicien dans un laboratoire de chimie 
médicale, tout en adhérant et militant à la JOC (Jeunesse Ouvrière Chrétienne). A ce titre, il côtoie 
lors d’une fête de la ville de Clichy-sous-Bois le jeune Olivier Klein, actuel maire !  Claude Dilain, 
ancien maire, lui propose de siéger au conseil d’administration du C.C.A.S, ce qu’il fait pendant un 
an. Après une période de discernement de 2 ans (être prêtre ou non ?...), Raphaël démissionne de 
son activité professionnelle et entre au séminaire en Septembre 1998, il a alors 27 ans. Ordonné 
prêtre en 2004 par Mgr Olivier de Berranger, il est nommé vicaire à Sevran où il reste  8 ans avant 
de passer 5 ans à Bobigny, puis curé de la paroisse Saint-Denis de Clichy-sous-Bois le 1er 
Septembre dernier, tout en demeurant Aumônier Diocésain de la JOC. 

Le père Raphaël Grondin que nous avons rencontré dans son presbytère peu après l’inauguration 
de l’église Saint-Denis après d’importants travaux, nous est apparu comme étant un prêtre  
« heureux comme un poisson dans l’eau »,  passionné par la mission qui lui a été confiée et pour 
laquelle il a de nombreux projets.  Nous souhaitons ¨bienvenue et entière réussite¨ dans sa 
nouvelle paroisse au père Raphaël qui aime citer entre autres le verset 14 chapitre 2 de la lettre de 
Saint Jacques : « Mes frères, que sert-il à quelqu’un de dire qu’il a la foi, s’il n’a pas les 
œuvres ? ». 

 Jean-Pierre DUNEUFJARDIN  
(Pour le comité de rédaction)  
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 INAUGURATION DE L’ÉGLISE SAINT-DENIS 
 

De Clichy-sous-Bois 
Quelle émotion ce mercredi 29 novembre ! C’est 
l’inauguration officielle de l’église Saint-Denis refaite « à 
neuf » par la municipalité de Clichy-sous-Bois. 
Nous étions nombreux à entourer pour cet évènement 
Monsieur Klein, Maire de la ville, Monseigneur Delannoy, 
évêque du diocèse de Saint-Denis, Monsieur Lapouze, 
sous-préfet et bien sûr notre nouveau curé, le Père 
Raphaël Grondin. 
Après un rapide discours à l’extérieur (il fait bien frais !) 
pour contempler la rosace éclairée et la mise en route de 
l’horloge, nous rentrons vite pour admirer le résultat des 
travaux. 
Elle est très belle, notre église. Elle réunit aujourd’hui, outre 
des chrétiens, des représentants de différents cultes, des 
non-croyants et des personnes ne fréquentant pas souvent des lieux de culte : un signe pour le 
« vivre ensemble »… 
 

Quelques mots des « officiels » : Monsieur Klein exprime sa satisfaction d’avoir rendu sa beauté à 
cet édifice, patrimoine de la ville. Monseigneur Delannoy salue l’illumination de la rosace et cite 
l’abbé Suger, initiateur de la construction de la basilique Saint Denis, qui aimait à dire que la 
lumière visible ouvrait l’homme à la lumière invisible, la lumière du Christ. 
Monsieur le Sous-Préfet rappelle que, malgré le principe de la laïcité,  l’Etat se doit de permettre à 
chacun d’exercer librement et dignement sa religion. 

Et voici que celle qui a été oubliée se rappelle à nous : 
la cloche facétieuse interrompt le discours de l’évêque à 
19 heures précises ! 
Eh oui, cette belle église du 13ème siècle, reconstruite 
deux fois, et à laquelle un clocher a été ajouté au 19ème 
siècle possède sa cloche, muette depuis plusieurs 
années. Mais à présent, elle signale la présence de 
l’Église dans la ville. 

La cérémonie se termine par la célébration des vêpres, temps de prière et de recueillement pour 
les chrétiens. Enfin, le convivial verre de l’amitié est offert par la ville. 
Nous nous souviendrons longtemps de ce beau  moment que nous venons de 
vivre. 

 Isabelle et Joël DEPRINCE 
(Saint-Denis de CLICHY-SOUS-BOIS) 
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 CŒUR SACRÉ DE JÉSUS, SOURCE DE TOUT AMOUR, 
 

JE VIENS TE PRIER POUR MA FAMILLE. 
 

Merci de me l'avoir donnée. Elle est ce lieu où je peux grandir dans 
mon corps et mon âme pour devenir adulte. 
Tu m'as donné des parents, merci.  
Tu m'as donné des frères et sœurs, merci aussi. 
Tu nous as donné un lieu pour vivre ensemble, encore merci ! 
 

Pardon pour les difficultés que nous avons à vivre en famille… 
pardon pour les éclats de voix, les colères, les insultes, les pleurs, les 
manques d'attention entre nous, les blessures que nous nous 
infligeons mutuellement au lieu de nous aimer et de faire preuve de 
patience les uns envers les autres. Il n'est pas facile de vivre en 
famille… tu le sais et tu veux nous aider à vivre dans l'amour toujours 

renouvelé. Pardon d'avoir pensé parfois que personne ne pourrait me comprendre. J'ai manqué 
d'amour envers ceux que tu m'as donnés  pour être les personnes les plus proches de mon cœur 
tout au long de mon existence. Pardon de n'avoir pas pardonné… 
 

S'il te plaît, aide-nous à nous supporter, à nous porter les uns les autres, à travailler et à obéir 
quand  il le faut, à aider sans traîner les pieds, à anticiper les besoins des autres pour qu'ils soient 
heureux de vivre avec moi et qu'ils reçoivent ma présence comme un don venant de Toi Seigneur.  
Tu es Père et Mère à la fois, tu guéris les blessures de mon cœur lorsque mes parents 
m'exaspèrent ou agissent injustement envers moi. Aide-moi à comprendre qu'ils ne peuvent pas 
être parfaits et qu'il est difficile d'être père et mère sur cette terre. Aide-moi surtout à leur parler 
quand je ne me sentirai pas aimé pour que jamais la relation ne soit coupée entre nous. Aide-les 
aussi à trouver les mots pour me dire leur amour.  
Peut- être que je trouve que ma famille est déjà bien mal en point… si c'est le cas, je sais aussi 
que "l'espérance ne déçoit pas car l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par le Saint 
Esprit qui nous a été donné" (Rm5,5). Avec Toi, rien n'est jamais perdu et si je m'abandonne entre 
tes mains, ton amour comblera mes manques d'amour et les épreuves deviendront pour moi des 
moyens de me rapprocher de Toi.  
Tu as voulu la famille pour que la joie de l'amour circule entre nous : montre-moi le chemin pour 
que, moi aussi un jour, je reçoive de Toi la grâce de la paternité.  
Amen ! 

 Père Alexandre 

DENIER DE L’ÉGLISE 

Si vous n’avez pas encore donné, pensez à verser votre denier. Chèque à l’ordre d’ADSD 
Paroisse (suivi du nom de votre paroisse préférée) ou versement en ligne à partir du site 
paroissial. «Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement. » (Évangile selon St Matthieu 
10, 8.) - Contribuez régulièrement à ce don qui est un signe de votre appartenance à l'Eglise et 
constitue sa ressource principale !  Merci d'avance!  

Père Hubert Louvet et les conseils économiques 
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 HOMMAGES 

à nos chers amis disparus 

Le Père Claude CHATAIN est décédé le vendredi 3 novembre 
2017 à l’âge de 92 ans en sa 69ème année de sacerdoce. La 
célébration de ses obsèques a eu lieu le mardi 7 novembre, en 
l’église Sainte-Bernadette, 945 avenue de Valescure, 83700 
Saint-Raphaël. 

Le Père Claude CHATAIN est né à Limoges le 8 avril 1925, et a 
été ordonné prêtre le 29 juin 1948 à Paris à l’âge de 23 ans. 

Il fut présent sur notre secteur paroissial comme curé de Saint-
Denis à Clichy-sous-Bois de 1991 à 1996. 

Les paroissiens et la rédaction présentent leurs sincères 
condoléances aux familles et les assurent de leurs prières. 

LES POTINS DU PARVIS 

UNE PETITE PIÈCE DE 20 CENTIMES VIENT DE MOURIR 

Après une vie exemplaire, elle monte au paradis, un peu inquiète du sort que l’on 
va lui réserver. En arrivant, elle est accueillie chaleureusement par tous les anges 
et Saint Pierre en personne l'embrasse et l'installe sur le plus beau nuage du 
Paradis. On la traite comme une reine, elle-même ne comprend pas ce qui lui 
arrive... 

Peu de temps après, c'est un billet de 500 qui passe l'arme à gauche. Le voilà aussi au paradis. 
Mais l'accueil est nettement plus froid et Saint Pierre lui montre un discret petit nuage en lui disant 
que sa place est là. Lui, le billet de 500, est laissé de côté et personne ne s'occupe de lui, alors 
que pour la pièce de 20 centimes, tout le monde se met en 4 pour lui être agréable. Quelque temps 
plus tard le billet de 500 n’y tenant plus demande à parler à Saint Pierre : 

«Saint Pierre, comment se fait-il que la pièce de 20 centimes soit traitée comme une reine et que 
moi, le billet de 500, je sois mis de côté ?» 

Et Saint Pierre lui répond : « Silence ! Toi, on  ne t’a pas beaucoup vu à la messe ! » 
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